
跟梁鸿对谈的那几天，这位著

名作家、学者正忙不迭地动用自己

的知识和见解，“对付”读中学的儿

子。

家里茁壮成长中的“后浪”正

在以越来越自成一格的“新思维”

挑战“前浪”，母亲因辩不过少年给

她上的“哲学科学课”时有困扰。

另一方面，梁鸿是一位“不够洒脱”

的母亲，这些年无论多忙，她一直

不曾缺席儿子的成长，陪他度过了

很多阅读时光，现在，她感觉到不

完全是她在教他，他也在教她。

生于1970年代的梁鸿，从“梁

庄”出发，这些年早已读过万卷书

行过万里路，但梁庄的泥土仍在她

脚下，梁庄的“神圣家族”还有更多

的声音想发出。

最近，梁鸿推出了新长篇小说

《四象》，里面的乡土人物的根与魂

缠绕故乡，从未离开过“梁庄”。
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《四象》跨越生生死死

这些年，梁鸿是执着的乡土中国的亲历者与观察

者。一个爱与痛纠缠，在中国城乡大迁移中归去来兮的

“梁庄”横空出世。在以“梁庄”为主场的叙事上，梁鸿又

尝试了从非虚构到虚构的跨越。

《四象》是《梁光正的光》之后，又一部更特别的长篇

小说。主角是一个在墓地边放羊的精神病人和三个亡

灵，就像梁鸿在“后记”中说的，死者不会缺席所有的人间

悲喜剧。《四象》跨越生生死死，成为评论家笔下的“魔幻

现实主义作品”。

中西方文化不同，比起死，中国人的乡土文化更爱谈论

生。我好奇梁鸿如何在写作此书的日子里面对那么多已经

作古的梁庄人？她说，“其实还是有压力的，但有的时候就

是你在写作过程中，这又是一个故事，你在摆弄框架，又有

一个疏离和创造的感觉，所以也并非是那么完全的压抑。”

日有所思，夜有所梦。在写《四象》的日子时，梁鸿确

实经常会梦到一些人物。“这个时候其实还是对我内心影

响挺大的，我觉得自己写作以后真的是‘人我不分’，‘人

戏不分’的那种疯魔状态，经常会有这样一种恍惚，做梦

本身就是那种恍惚状态，也可以称为迷醉状态。”

梁鸿笑称自己不太女人，很多人都说她特别不像女

性，不过熟悉她的朋友，又能发现她其实有非常女人的感

性的一面。她在倾听别人的故事，或叙述自己的故事的

时候，非常容易进入一种与他人“共情”的状态。

听着听着，说着说着，她时常眼圈红了。

在生活中，梁鸿泪点有点低，但写作中的梁鸿，却时

常提醒自己克制情感。

“我会有意识地去克制一些抒情性的东西，但总体而

言，那种感性的东西，对一个作家来说，是一种很好的写

作和生成力量的起源，而不应看成一种阻碍，最终你不管

是用冷峻的笔法，零度叙事的笔法，还是什么样的笔法来

写，情感这东西都应该成为你最初生成这个文学作品的

一个根本。”

“梁庄”不仅仅是一个村庄

《四象》注入了梁鸿极大的情感，《四象》又是一个寓

言，小说经过春夏秋冬，经过自然的荣枯，有各种残酷又

粗砺的描写，生命来了又消失了，她勾勒出百年来乡村社

会的生态，这“四象”，仿佛同时受着时代风云变幻和乡村

宗族自有生存法则的双重作用力。

书中有一句话，“人得有根，人无根则无性”，那么“梁

庄”的百年（事实上不止百年历史），不变的东西是什么呢？

梁鸿说，她所说的“根”，可能更多地是指一些恒定的

东西，譬如大自然，譬如人类灵魂中对善良纯真的敏感。

这些东西所派生出的，譬如对家的爱，对历史的关注，等

等，这是不变的东西。

“反而，对于‘村庄’本身的兴衰，我倒并不真正在意，

那只是物质的载体。‘梁庄’给予我的归属感，不是‘村庄’

这一形态本身，而是村庄里面所包含的生命、岁月和记

忆，它们和那条河，那片墓地，那些房屋一起，构成一个人

认识世界的起点。”梁鸿说。

接下来的写作，会不会“离开”“梁庄”？梁鸿透露，写

完《四象》，她手中还有好几个题材在琢磨，她相信肯定有

一天，她会脱离“梁庄”、家族的这个叙事中心，打开另外

的天地。

“突然一想，原来真的是跟家族关系还始终没有脱

离，但是我觉得写作是一个漫长的过程，你毕竟还在生，

还在活，有一天你一定会跋涉出来，会到另外一个方向

去，其实有另外一部小说，我已经准备了十几年，光提纲

都写了好几万字，一直在那放着呢。”

梁鸿，中原女性的身体仿佛是一个蓄满情感的仓

库。在梁鸿身上，你会相信：一个人只要活着，就有无限

的可能性。

作家梁鸿再说“梁庄”——

所有的悲欢，都来源于我们试图相通
本报记者 张瑾华
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钱江晚报：《四象》仿佛给梁庄打开了更宽阔的一

个天地，它的故事跨越了三个庚子年。您从纪实梁庄、

虚构梁庄，到打通地上地下，跨越百年的魔幻梁庄，“梁

庄”这个梁鸿创造的地理符号，还将怎样生长下去？

梁鸿：对《四象》而言，“梁庄”可能只是一个符号，

一个中国大地上的村庄，与真实的“梁庄”之间是亦真

亦幻的关系。因为每一个村庄都可能有这样的故事，

这样的人物。但就我自己而言，“梁庄”是一棵不断生

长的大树，是那条永远奔腾的大河，是那个有着墓地的

高高的河坡，世界上所有的人都会来到这里，生活、创

造、失去，最终生成一个新的“梁庄”。

钱江晚报：《四象》里的那个反复出现的河坡，记得

好像你在一个回故乡的纪录片里也出现过。您通过多

重写作，是否认为“梁庄”的自然风物与生生死死，可以

指代中原的乡土中国发生的一切人间悲喜剧？

梁鸿：鲁迅先生曾经说过一句话，“人类的悲欢并

不相通”，这是人性本质的狭窄之处，但是，另一方面，

人类所有的悲欢又都来源于我们试图相通，所以，才有

欢乐、嫉妒、愤怒、悲哀，等等。再回到你的话题上，“梁

庄”所代表的并不只是中原大地乡土中国的悲喜剧，它

是人类试图相通的一种样态，是人类情感大家园中的

一份子，其内在的情感是普遍性的。

钱江晚报：《四象》里的黑林子是种象征吗？感觉

是在桃花源和人间地狱之间。你在构建一个桃花源，

同时又很快打碎它，揭露它？

梁鸿：是的，“黑林子”确实是一种象征，因为整本

书是带有很强的一种象征的味道，那样一个大院就曾

经代表一种知识，一种现代开放的一个地方，然后变成

一个黑林子，一个关押犯人的所在，一个历史的象征。

同时“黑林子”也是现实生活里面一个点，你说一个污

点也行，一个不能随意消除掉的，或者不能让我们绕过

去的一个点，因为每个人的生活都会受它的影响，所以

在某种影响上，黑林子跟桃花源是一个相对应的概念。

其实我一直有一种说法，就是从来没有“桃花源”的

一个乡村，因为乡村里边住的也是人，只要有人，就有人

性的各种挣扎，各种表现，而在中国，由于乡村是一个家

族宗族为主的存在，所以他更多地体现出人在这样一种

文化制度之下的挣扎，更多地显示出一种家族性和传统

性，但是，这并非是人物唯一特性，它只是特性之一。所

以我觉得，“桃花源”可能只是我们心中的一个乌托邦，

一个理想，我们在城市也可以建造一个桃花源，只不过

在中国的传统文化里面，桃花源更多的指向乡村。

换句话说，其实“乡村”并不是一个终极所指，比如说

当现在生活不如意的时候，当现代文明发生问题的时候，

我们一下子就把目光拉回到“乡村”，好像“乡村”里的种

种才是我们应该有的，这种二元对立的晃动，这种悖反，

特别值得我们思考，不管是“梁庄”、还是《神圣家族》还是

《梁光正的光》，其实我都想避免这样一种终极所指。

钱江晚报：贾樟柯曾说“梁庄太不女性”了，跟以往

70 后女作家成为“网红”时的写作完全不一样，您在写

作时，有没有被“女性”身份干扰过呢？还是写作的时

候是完全忘记性别的写作？

梁鸿：可能大家有一种认知惯性吧。你或许说不清

楚女性是什么，但你一定会知道，“这个太不女性了”。作

为一个“太不女性”的女性写作者，写作时可能会忘记性

别因素的存在，但因为你本人是女性，对女性命运的体会

肯定不同于男性，所以，自然，多少都会些性别视角在里

面。我反而认为，一个现代作家，不管男性还是女性，“性

别意识”是一种最基本的意识，这几乎可以算作是一个评

价标准。这样说是不是太苛刻了？但应该就是这样。

对谈


